



**Menggali Makna dan Relevansi Filsafat dalam kehidupan Masyarakat di
Desa Singajaya Cihampelas Dusun IV**

Sarika Sandi

Uin sunan gunung Djati Bandung, email :sandisarika@gmail.com

Abstrak

Filsafat adalah suatu disiplin ilmu yang berusaha untuk memahami dan merenungkan berbagai pertanyaan mendasar tentang eksistensi, pengetahuan, etika, realitas, dan nilai-nilai. Filsafat mencari pemahaman mendalam tentang hakikat dunia dan manusia melalui pertimbangan logis dan kritis. Pemahaman filsafat yang tumbuh di masyarakat dapat bervariasi tergantung pada budaya, pendidikan, dan pengalaman individu. Masyarakat perlu filsafat untuk berfikir kritis. Beberapa masyarakat mungkin mengutamakan aspek kehidupan spiritual dan etika dan itupun bagian dari berfilsafat. Adapun yang penulis mengangkat tema ini guna meningkatkan kesadaran pentingnya berfikir kritis, adapun pendekatan yang penulis gunakan adalah Dengan sosialisasi bersama perangkat desa, tokoh masyarakat, dan warga Desa Singajaya Dusun IV. Perencanaan program kerja yang penulis dan kelompok KKN 259 lakukan berdasarkan Pada siklus KKN Sisdamas Moderasi Beragama yang terdiri dari empat siklus. Salah satunya Melakukan sosialisasi dengan Masyarakat Desa Singajaya Dusun IV. Adapun penulis dan kelompok KKN 259 mengadakan acara untuk menambah pengetahuan penting mengenai kesehatan dan kebahagiaan didalam keluarga dan bermasyarakat, yaitu kegiatan "Seminar Ubah Sampah Jadi Berkah" . Upaya penulis dan kelompok KKN 259, selain meningkatkan berfikir kritis tentang kesehatan, kami melakukan pendekatan lain melalui mengajar membaca, dan mengajar mengaji hingga meningkatkan minat baca dan belajar siswa dan siswi Desa Singajaya Dusun IV.

Adapun saran untuk masyarakat Desa Singajaya Dusun IV ini adalah memanfaatkan barang maupun pengetahuan yang kita berikan guna meningkatkan kualitas hidup dari segi kesehatan, perkonomian dan kebahagiaan.

Kata kunci : sosialisasi,seminar,taman baca,mengajar

Abstract

Philosophy is a discipline that seeks to understand and reflect on fundamental questions of existence, knowledge, ethics, reality, and values. Philosophy seeks a deep understanding of the nature of the world and human beings through logical and critical reasoning. The understanding of philosophy that grows in society may vary depending on culture, education, and individual experience. Some societies may prioritize the spiritual and ethical aspects of life and that is part of philosophizing. As for what the author raises this theme to increase awareness of the importance of critical thinking, the approach the author uses is by socializing with village officials, community leaders, and residents of Singajaya Village Hamlet IV. The work program planning that the author and the KKN 259 group do is based on the Religious Moderation Sisdamas KKN cycle which consists of four cycles. One of them is socializing with the people of Singajaya Village Hamlet IV. The authors and the KKN 259 group held an event to increase important knowledge about health and happiness in the family and society, namely the "Turn Trash Into Blessings Seminar" activity. The efforts of the author and the KKN 259 group, in addition to increasing critical thinking about health, we do other emphasis through teaching reading, and teaching the Koran to increase the interest in reading and learning of students and students of Singajaya Village Hamlet IV.

The advice for the Singajaya Village Hamlet IV community is to utilize the goods and knowledge that we provide to improve the quality of life in terms of health, economy and happiness.

Keywords: Socialization, seminars, reading gardens, teaching

A. PENDAHULUAN

Filsafat adalah suatu disiplin ilmu yang berusaha untuk memahami dan merenungkan berbagai pertanyaan mendasar tentang eksistensi, pengetahuan, etika, realitas, dan nilai-nilai. Ia mencari pemahaman mendalam tentang hakikat dunia dan manusia melalui pertimbangan logis dan kritis.

Pemahaman filsafat yang tumbuh di masyarakat dapat bervariasi tergantung pada budaya, pendidikan, dan pengalaman individu. Beberapa masyarakat mungkin mengutamakan aspek kehidupan spiritual dan etika, sementara yang lain lebih fokus pada ilmu pengetahuan dan rasionalitas. Filsafat juga dapat membantu masyarakat memahami tujuan hidup, hubungan antara manusia dan alam, serta isu-isu sosial dan politik. Filsafat merupakan upaya untuk memahami aspek-aspek fundamental kehidupan dan realitas. Meskipun terdengar kompleks, konsep-konsep filsafat dapat diaplikasikan

dalam kehidupan sehari-hari dengan merenungkan tujuan hidup, etika, keadilan, dan pertanyaan-pertanyaan mendalam lainnya untuk membantu kita membuat keputusan yang lebih bijaksana. Misalnya, mempertimbangkan apakah tindakan kita adil atau bagaimana kita mencapai kebahagiaan.

Adapun filsafat memiliki relevansi dalam kehidupan sehari-hari masyarakat di desa Singajaya dusun IV karena dapat membantu kita merenungkan nilai-nilai etika, serta memahami dasar-dasar pemikiran dan Prinsip-prinsip yang membentuk tindakan maupun pandangan masyarakat. Filsafat membantu masyarakat dalam merenungkan makna kehidupan, hak asasi manusia, keadilan, dan isu-isu sosial yang kompleks. Dengan mempertimbangkan argumen-argumen filosofis, masyarakat dapat mengambil keputusan yang lebih baik, memahami pandangan beragam, Filsafat juga membantu dalam mengembangkan keterampilan berpikir kritis dan sehat, memahami perspektif yang beragam, dan mengambil keputusan yang lebih bijaksana.

Adapun masyarakat Singajaya dusun IV terhadap pemikiran dan Prinsip-prinsip, nilai etika dan sudut pandang berbeda itu mereka amat sangat menghormati dan menghargai, seperti halnya di desa, masyarakat desa singajaya pun amat sangat mengedepankan kekeluargaan. Seperti pribahasa mengatakan "tidak ada gading yang tak retak" begitu juga dengan desa singajaya dusun IV ini, meskipun masyarakat baik dari segi etika dan moral, kurangnya pendidikan dan minimnya informasi yang di dapatkan di desa singajaya ini menjadi salah satu dampak negatif kurangnya pemikiran terbuka terhadap menjaga alam, pentingnya pendidikan terhadap anak, pentingnya gizi seimbang untuk keluarga, dan pentingnya menjaga emosional dalam berkehidupan.

Berfikir kritis dan sehat amat sangat berpengaruh dan menjadi pacuan untuk hidup, seperti kutipan "aku berfikir maka aku ada" cogito ergo sum . Hidup harus berfikir tetapi berfikir yang kritis mengedepankan kebenaran bukan berfikir yang asal-asalan.

Berbicara tentang pendidikan yang kurang memadai, desa Singajaya dusun IV ini memerlukan tenaga pendidik yang lebih banyak lagi , tenaga kesehatan yang perlu ditingkatkan lagi, dan kesadaran dari masyarakat untuk mengedepankan pengetahuan dan berfikir kritis.

B. METODE PENGABDIAN

Metode yang dilakukan dalam melaksanakan kegiatan pengabdian ini yaitu Dengan sosialisasi bersama perangkat desa, tokoh masyarakat, dan warga desa

Singajaya Dusun IV. Perencanaan program kerja yang anggota kelompok KKN 259 buat berdasarkan Pada siklus KKN Sisdamas Moderasi Beragama yang terdiri dari empat siklus:

Siklus Pertama yaitu sosialisasi awal, rebug warga, dan refleksi sosial dilakukan pada Minggu pertama. Siklus pertama ini sangat penting untuk dilakukan karena untuk Mengetahui permasalahan sosial yang berada di Dusun IV Desa Singajaya serta Menyelesaikan permasalahan tersebut secara sinergitas antara KKN 259 dengan Masyarakat Desa Singajaya Dusun IV.

Siklus kedua yaitu Pemetaan Sosial yang dilakukan pada minggu kedua. Pemetaan sosial adalah proses identifikasi kondisi masyarakat dalam suatu wilayah Dengan cara mengumpulkan data dan informasi secara primer maupun sekunder. Pada tahap ini menghasilkan output berupa data geografis, kondisi sosial-budaya, Karakteristik masyarakat, serta pola hubungan masyarakat (Jauhari et al., 2021)

Siklus ketiga adalah perencanaan partisipatif dan sinergi program. Tahap Pengelolaan data hasil refleksi sosial yang disusun untuk menjadi program Kegiatan dan ditetapkan sesuai dengan kesepakatan masyarakat. Program yang Akan dikembangkan berdasarkan pada permasalahan serta potensi yang ada pada Desa tersebut.

Tahap keempat yaitu pelaksanaan program dan monitoring evaluasi (Monev). Pada tahap ini program yang sudah ditetapkan mulai dilaksanakan dengan Membutuhkan partisipasi perangkat desa, tokoh masyarakat, dan warga Dusun IV Desa Singajaya. Agar Program yang dilaksanakan berjalan dengan lancar, keempat siklus tersebut harus Dilakukan.

Indikator keberhasilan dari kegiatan ini adalah adanya peningkatan tingkat Pemahaman masyarakat mengenai berfikir kritis menambah pengetahuan sangatlah penting untuk kehidupan sehari-hari.

C. PELAKSANAAN KEGIATAN

Kegiatan awal penulis dan kelompok KKN 259 yaitu melakukan sosialisasi dengan Masyarakat Desa Singajaya Dusun IV. Kegiatan ini dilakukan dengan cara kami mahasiswa KKN 259 berkunjung ke kediaman para ketua RT, RW, BPD, dan DKM secara langsung dan bertahap . Hal tersebut bertujuan untuk silaturahmi dan juga memberi tahukan masyarakat desa singajaya dusun IV ini bahwa adanya mahasiswa KKN kelompok 259 ini. Pelaksanaan refleksi sosial dilakukan bersamaan dengan kegiatan sosialisasi Awal dan rebug warga di hadapan masyarakat Desa Singajaya Dusun IV. Kegiatan Ini dilaksanakan pada Kamis, 20 Juli 2023 di Masjid Jami Ar-Rafi pada pukul 18.30 . Seluruh perwakilan warga dari RT, RW, kepala dusun, hingga ketua BPD

Menyempatkan hadir di acara rembuk warga tersebut. Tujuan dari refleksi sosial ini Untuk menggali informasi terkait permasalahan yang berada di sekitar Dusun IV Desa Singajaya serta potensi yang dimiliki di dusun tersebut. Berdasarkan pada Refleksi sosial yang sudah dilakukan didapatkan beberapa permasalahan di Dusun IV Desa Singajaya yaitu tidak ada sekolah terdekat, tenaga pengajar yang minim, bahkan mereka yang tinggal di atas bukit harus menempuh perjalanan kurang lebih 2jam untuk berangkat sekolah dan, Karang taruna yang seharusnya menjadi pacuan semangat masyarakat yang berjiwa muda masih mebara di desa ini malah tidak aktif. Kegiatan selanjutnya kami melakukan pemetaan sosial dan menghasilkan data Geografis, adat istiadat, serta pola hubungan masyarakat. Pada saat kami Melakukan identifikasi terhadap Organisasi Masyarakat (Ormas) yang ada di Dusun IV Desa Singajaya didapatkan hasil jika salah satu Ormas yaitu Karang Taruna Dusun IV tidak aktif. Hal tersebut yang menjadi salah satu kendala kami untuk Menjalankan program kerja. Walaupun demikian, kelompok kami tidak hanya Berfokus pada karang taruna saja tetapi kami juga mencari informasi ke Badan Permusyawaratan Desa (BPD). Setelah dilaksanakan perencanaan partisipatif sudah ditetapkan skala prioritas Permasalahan yang ada di Dusun IV Desa Singajaya adalah sampah dan pendidikan. Tapi disini penulis akan membahas mengenai Permasalahan pendidikan yang bermasalah Desa Singajaya Dusun IV.dikarenakan kurangnya Kesadaran masyarakat akan pentingnya pendidikan dan pola pikir kritis dan sehat sehingga perlu Adanya edukasi terkait hal tersebut agar masyarakat dapat menyadari betapa Pentingnya pendidikan, berfikir kritis dan sehat, selain untuk pengetahuan umum pendidikan dan pola pikir yang kritis itu penting berkehidupan bermasyarakat, hidup sehat, hidup tengah, hidup senang.

Adapun penulis dan kelompok KKN 259 mengadakan acara untuk menambah pengetahuan penting mengenai kesehatan dan kebahagiaan didalam keluarga dan bermasyarakat, yaitu kegiatan "Seminar Ubah Sampah Jadi Berkah" yang dimana dalam rangkaian acara seminar tersebut terdapat sosialisasi Mengenai bahayanya asap pembakaran sampah untuk pernafasan, bahayanya pembuangan sampah sembarangan, adapun tip yang kita sarankan dalam seminar ini adalah pembuatan bank sampah untuk sampah kering, dan pembuatan pupuk kompos untuk sampah basah rumah tangga. Seminar ini diadakan Pada Minggu, 06 Agustus 2023 di Aula Desa Singajaya, Kecamatan Cihampelas, Kabupaten Bandung Barat. Seminar ini dihadiri oleh Sekretaris Desa, Ketua RW 08,RW 06, serta RT 01 dan 02 RW 06. Tidak hanya itu saja, penulis dan kelompok KKN 259 berinisiatif untuk mengembangkan pendidikan dan minat baca para generasi muda di Desa Singajaya Dusun IV. Lewat mengajar mengaji sekaligus mengajar pengetahuan umum, penulis dan kelompok KKN 259 berharap agar generasi muda Desa Singajaya Dusun IV ini menjadi generasi yang cerdas,beretika, berfikir kritis dan sehat. Adapun kegiatan ini dilaksanakan pada Minggu ke -2 waktu KKN atau pada tanggal 24 Juli 2023-11 Agustus 2023 waktu pelaksanaan Ba'da ashar dan Ba'da magrib. Adapun di Dusun IV ini hanya ada 4 RW, Kami mengajar di 4 RW saja, yaitu RW 05,RW 06,RW08,RW11.

D. HASIL DAN PEMBAHASAN

a. Sosialisasi & solusi Kami untuk masyarakat Desa Singajaya Dusun IV

Tahap awal yang penulis dan kelompok KKN 259 lakukan ada sosialisasi ke masyarakat Desa Singajaya Dusun IV untuk mengetahui bahwa permasalahan apa saja yang di alami, yang sering terjadi dan yang penulis bersama kelompok KKN 259 ini bisa membantu memberikan saran atau jalan keluar, Salah satunya adalah masalah sampah dan pendidikan. Maka dari itu kami menyelenggarakan kegiatan seminar "Mengelola sampah jadi berkah" bersama kang Nuing Sebagai pembicara/pemateri yang ahli di bidang pengelolaan sampah, beliau ini adalah ketua yayasan Rengkuh yang sudah ahli dan memberikan banyak dampak positif kepada masyarakat untuk mengelola sampah dan membantu pemerintah dalam pengelolaan sampah juga.

Adapun permasalahan pendidikan di Desa Singajaya Dusun IV ini penulis dan Kelompok KKN 259 memiliki ide untuk membantu membangun minat belajar dan baca para siswa dan siswi di Desa Singajaya Dusun IV ini dengan Cara kita mengadakan "Rumah baca" dan "Mengajar ikhlas" yaitu berisi kegiatan membaca buku, bercerita, belajar hal baru, yang Penulis dan kelompok KKN 259 adakan di posko, selain itu kami memberikan juga buku, pembelajaran umum , dan mengingat pembelajaran yang di berikan di sekolah sesuai dengan tingkatannya.

Seperti kata Albert Einstein "ilmu pengetahuan tanpa agama buta, ilmu pengetahuan tanpa ilmu agama lumpuh". Maka dari itu penulis dan kelompok KKN 259 berinisiatif untuk mengajar para siswa dan siswi mengaji, tepatnya di seluruh RW Dusun IV, yaitu RW 5, RW 06, RW 08, RW 11, adapun pengajian tersebut di adakan Ba'da ashar untuk RW 05,RW08,RW11, untuk RW 06 Di adakan Ba'da magrib dikarenakan ketentuan dari majlis supaya tidak mengganggu siswa dan siswi yang sekolah sore. Selain mengajarkan mengaji, penulis dan kelompok KKN 259 mengajar membaca dengan metode "menulis membaca dan bercerita", supaya tidak membosankan dan membuat para siswa dan siswi menjadi semangat belajar dan antusias di ajarkan oleh kami.

b. Pelaksanaan kegiatan



Gambar 1. Penyebaran pamflet dan undangan

Pendekatan yang penulis dan kelompok KKN 259 ini dengan cara sosialisasi ke warga, kepala desa, RT dan RW Desa Singajaya Dusun IV, dan penyebaran pamflet di internet karena ini acara terbuka untuk umum.



Gambar 2. Antusias masyarakat mengikuti seminar



Gambar 3. Pembelajaran mengenai pembuatan pupuk kompos di dalam tong

Kegiatan yang dilaksanakan pada hari Minggu tanggal 06 Agustus 2023, kegiatan ini selain meningkatkan kesadaran kesehatan, perekonomian, dan berfikir kritis yang sehat untuk keluarga, masyarakat bahkan negara. Acara yang berisi tentang pemanfaatan sampah kering dan basah jika kita kumpulkan terpisah maka akan menjadi berguna untuk keduanya, seperti sampah kering yang kita kumpulkan contohnya kardus, dari 1Kg kardus yang kita kumpulkan maka kita akan mendapatkan Rp.3000.00, sedangkan untuk sampah basah dari rumah yang kita kumpulkan bermanfaat untuk membuat pupuk kompos dan pemeliharaan magot



Gambar 4. Pelaksanaan taman baca

Untuk meningkatkan berfikir kritis yang sehat penulis dan kelompok KKN 259 berupaya untuk membuat siswa dan siswi banyak membaca , serta meningkatkan pengetahuan umum, kegiatan ini dilaksanakan setiap hari di posko, pada siang hari Ba'da Dzuhur . Siapapun dan kelas berapapun selagi bersemangat dan rasa ingin belajarnya tinggi bersama kami akan terima dengan senang hati dan kami ajarkan sesuai ilmu pengetahuan yang penulis dan kelompok KKN 259 miliki.

Adapun buku yang kami kumpulkan ini adalah buku sumbangan dari Hamba Allah yang senantiasa ikhlas memberikan buku bacaan penambahan ilmu ini kepada siswa dan siswi yang kekurangan bacaan buku, dan Alhamdulillah siswa dan siswi Desa Singajaya Dusun IV sangat senang dan mengalami peningkatan belajardan minat baca



Gambar 5. Mengajar mengaji dan pengetahuan umum

Adapun ide dari penulis dan kelompok KKN 259 tidak berhenti hanya disitu saja, demi meningkatkan kualitas berfikir yang kritis dan sehat, kami survei dan mendapatkan metode pendekatan yang cukup unik yaitu mengajar mengaji sambil mengajar pengetahuan umum, kami menyebutnya "menulis,membaca,dan ,bercerita". Disini penulis dan kelompok KKN 259 mengajarkan hal membaca Al-Qur'an,iqro,tidak hanya itu ide lain muncul bahwa kami harus mengajarkan pengetahuan umum seperti menjaga buku/kertas bahwa bahan tersebut jika kita gunakan dengan tidak baik akan berdampak buruk untuk ekosistem, selain itu kita juga bercerita mengenai proses pembuatannya, dan dampak buruk jika penggunaan kertas tidak digunakan dengan sebaik-baiknya



Gambar 6. Penyerahan kenangan

Selain itu penulis dan kelompok KKN 259 melakukan penyebaran pamflet dan informasi Jika ingin menyumbangkan buku bacaan yang akan berguna bagi siswa dan siswi di Desa Singajaya Dusun IV akan kami terima dan akan kami berikan kepada siapapun yang ingin belajar untuk menjadi lebih baik lagi. Setelah mendapatkan banyak sumbangan pemberian buku dan Al-Qur'an dan iqro. Kamu berikan melalui RT dan RW agar pemerataan pembagian sumbangan tersebut

E. PENUTUP

Pelaksanaan KKN Kelompok 259 yang dilaksanakan tanggal 11 Juli-19 Agustus 2023 berbasis pengabdian masyarakat atau sisdamas. Pengabdian ini mengangkat Program mengenai peningkatan kesadaran/berfikir kritis dan sehat untuk kehidupan individu,bermasyarakat,berbangsa,dan bernegara guna meningkatkan kesehatan dan kebahagiaan. Dengan mengadakan kegiatan

“Seminar Ubah Sampah Jadi Berkah”. Adalah upaya penulis dan kelompok KKN 259, selain meningkatkan berfikir kritis tentang kesehatan, kami melakukan pendekan lain melalui mengajar membaca, dan mengajar mengaji hingga meningkatkan minat baca dan belajar siswa dan siswi Desa Singajaya Dusun IV.

Adapun saran untuk masyarakat Desa Singajaya Dusun IV ini adalah memanfaatkan barang maupun pengetahuan yang kita berikan guna meningkatkan kualitas hidup dari segi kesehatan, perkonomian dan kebahagiaan.

F. UCAPAN TERIMAKASIH

Penyusun mengucapkan terima kasih kepada Allah SWT dengan segala rahmat Dan karunia-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan artikel ini.

Terimakasih Penulis kepada Nora Meilinda Hardi, S. Sos., M. I. Kom selaku Dosen Pembimbing Lapangan (DPL) KKN Sisdamas Moderasi Beragama Kelompok 259 yang memberikan arahan dan Bimbingan dalam penyusunan artikel ini.

Serta terimakasih kepada Dr. Neng Hannah M.Ag selaku Ketua Jurusan Aqidah dan filsafat islam UIN Sunan Gunung Djati Bandung.

Terimakasih Teman-teman mahasiswa/mahasiswi KKN 259 yang telah membantu melaksanakan program kerja dengan baik,sabar,dan berbahgia sehingga penulis bisa menulis artikel ini dengan baik,lengkap dan penuh kenangan.

G. DAFTAR PUSTAKA

<https://www.deepl.com/translator-mobile>

<https://staffnew.uny.ac.id/upload/131862252/pendidikan/BAB++1-+PENGERTIAN+FILSAFAT.pdf>